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El domingo 13 de marzo entrará en vigor el
Horario de Verano, por lo que a las 12:00 de la
noche de este sábado, debemos adelantar una hora
a los relojes, finalizando así el actual Horario
Normal.

Esta es una práctica internacional que busca un
mejor aprovechamiento de la luz solar, aunque no
se deben descuidar las medidas de ahorro, tanto en
los hogares como en centros de trabajo. La Onure
llama a que hagamos del uso racional de la energía
una filosofía de vida.

Regirá el Horario de Verano
desde mañana

Con el chequeo de las tareas para implementar la nueva
estructura de Gobierno, inició en Santiago de Cuba una
sesión de trabajo con el miembro del Buró Político del
Comité Central del Partido y Vicepresidente de la
República, Salvador Valdés Mesa, quien además analizó
las acciones encaminadas a la creación de la Inspección
Territorial, las vinculadas con las migraciones internas, así
como el plan de autoabastecimiento municipal.

“El perfeccionamiento del Poder Popular es dinámico,
está en constante transformación como el país, ahora vamos
a implantar lo aprobado en el Consejo de Ministros y
posteriormente se someterá a evaluación por etapas”,
expresó Valdés Mesa al hacer referencia a ese proceso que
otorga autonomía a los gobiernos municipales, que serán
provistos de estructuras funcionales y legislación encami-
nadas a lograr el desarrollo local sostenible.

En la sesión de trabajo se explicó que la implantación de
la nueva estructura es conducida en la provincia por la
Gobernadora y por los Intendentes, en los municipios; en
tanto los vice-intendentes, propuestos para asumir sus
responsabilidades, serán aprobados en las asambleas
municipales del Poder Popular, como establece la Ley 139.

El Vicepresidente de la República, explicó que “los
cargos en las asambleas deben cubrirse con cuadros
idóneos en momentos en que al país le urge más eficiencia y
competitividad”, también enfatizó en que “los cambios se
realicen acorde con la Constitución de la República y los
documentos rectores que no proponen esquemas sino
modelos adaptables a las condiciones particulares de los
territorios.

“A las producciones agrícolas -dijo- las presionan el
déficit de otros alimentos; si se dispone de viandas se pone
menos arroz en la mesa (por ejemplo), que es un producto

que hay que importarlo, de ahí la necesidad de crecer
haciendo uso óptimo de la tierra; el problema más grave
que tenemos en la agricultura es la carencia de fuerza de
trabajo y aunque alcancemos desarrollo en la mecaniza-
ción, no podemos perder la tradición de trabajar la tierra.

“Hay que sembrar yuca sin mirar atrás -acotó-, tierras
tenemos, hay semillas y clones, pero tenemos que explicar-
le a la gente las ventajas de la yuca porque es un cultivo
rústico, de secano, que no lleva productos químicos, y que
es una tradición su consumo en Cuba".

En el intercambio también se analizaron temas como la

contratación objetiva, la necesidad de producir proteínas
con los módulos pecuarios, así como garantizar el abasteci-
miento de granos a la planta de beneficio y el manejo de los
precios.

En el encuentro participaron la miembro del Comité
Central y Gobernadora de Santiago de Cuba, Beatriz
Johnson Urrutia, los Coordinadores de Programas y
Objetivos, y los intendentes de los nueve municipios.

El programa incluyó la visita a la nueva fábrica de pienso
y al Materno Norte, este último sometido a un proceso de
rehabilitación.

La producción de alimentos es prioridad

Por el perfeccionamiento
del Poder Popular

Texto y foto:
YUZDANIS VICET GÓMEZ

Este viernes se realizó la presentación de la candida-
tura a miembros del Comité Provincial del Partido en
Santiago de Cuba, ante los delegados a la Asamblea
Provincial prevista para celebrarse en abril próximo,
como culminación del proceso que inició el pasado
año con las citas distritales y municipales.

En la presentación trascendió un amplio plan de
actividades en saludo al principal cónclave de la
militancia política santiaguera, entre las que sobresa-
lieron trabajos voluntarios de los delegados en el polo
productivo de Laguna Blanca y la Empresa Azucarera
Mella, acciones de divulgación yconferencias
especializadas para elevar la preparación integral de
los participantes.

Igualmente se rendirá homenaje al Líder Histórico
de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, ante el
monolito que atesora sus cenizas en Santa Ifigenia,
visitarán sitios históricos y presenciarán una gala

cultural, vísperas de laAsamblea Provincial.
José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer Secretario

del Partido en Santiago de Cuba, explicó al plenario
que a la organización le corresponde seguir de cerca la
reanimación de los barrios, el respaldo a las medidas
para el fortalecimiento empresarial y de la agricultu-
ra, así como al proceso de consulta popular del
proyecto del Código de las Familias.

El miembro del Secretar iado y Jefe del
Departamento deAtención al sector Social del Comité
Central del Partido, Jorge Luis Broche Lorenzo,
expresó: “Tenemos que lograr que todo lo que
hagamos en el Partido involucre al pueblo, que sea
transformador de la realidad social (…) este es un
momento de muchos retos que hay que enfrentar con
inteligencia, seguiremos creando, amando y crecien-
do, pero no podemos hacerlo sin los santiagueros y
santiagueras”.

Presentan candidatura a miembros
del Comité Provincial

YUZDANIS VICET GÓMEZ
PCC
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FALLECIDOS

El organismo mundial de la Salud no recomienda una persona
saludable con un índice corporal de grasa normal, que supere el 5% de
la ingesta calórica diaria. Un 5% de azúcar diaria es aproximadamen-
te de 25g a 50g como máximo, que es de 6 cucharaditas a 12
cucharaditas, esto es muy fácil de superar, porque hay muchos
alimentos que consumimos que contienen azúcar.

Puedes sentir que tienes la boca seca. Que tienes un descontrol
hormonal. Dependencia al azúcar, ansiedad. La piel grasa, con
granitos, incluso picores. Puedes tener migraña, dolor de cabeza…
Falta de energía, te sientes agotado. Dependencia, ansiedad, te
vuelves adicto al azúcar, mientras más comes más quieres. Te vuelves
más tolerante al azúcar, algo muy dulce ya no es tan dulce para ti.

Mejorar los hábitos alimenticios. Hacer ejercicios, moverte. Alejar
los alimentos azucarados. Proponte un reto de reducir ese azúcar en
21 días, poco a poco. No empezar el día con un desayuno demasiado
azucarado.

¿Qué sentimos cuando estamos consumiendo demasiado
azúcar?

Si tenemos la insulina descontrolada debemos de tomar acción:

¿CÓMO SABES SI ESTÁS CONSUMIENDO
DEMASIADO AZÚCAR?

27/8/2021 Felicidad Marín Guerra. Madre de mártir, Guamá
12/2/2022 Aventurado Viltres Isaac. Lucha Contra Bandidos.

Tercer Frente
4/3/2022 Eloy Reyes Sodevila. Ejército Rebelde. Tercer Frente
4/3/2022 Luis Bartolo Parada Ricardo. Lucha Contra Bandidos.

San Luis
5/3/2022 Wilmiro De la Rosa González, Ejército Rebelde

Columna No.17. Segundo Frente
6/3/2022

7/3/2022 Norka Iris Yamos Betancourt. Lucha Contra Bandidos.
Songo-La Maya

8/3/2022 Humberto Texidor Zalfear. Internacionalista. Palma
Soriano

9/3/2022 Francisco Martínez Morales. Pensionado Far
9/3/2022 Merquiades Peña Arévalo. Internacionalista. Palma

Soriano

Ernesto Moreno Mengana. Internacionalista. Songo-La
Maya

TORTADE COCO
Ingredientes

Preparación:

Una taza de coco rallado, 4 cuchara-
das de mantequilla, 4 cucharadas de
azúcar, 3 huevos, 4 cucharadas de
harina, 1 cucharadita de polvo de
hornear o ½ de bicarbonato y 2 tazas de
azúcar más.

Ponga en una fuente honda 3 cucharadas de mantequilla y las 4
cucharadas de azúcar, bátalas hasta obtener una crema, parta los
huevos, separe las claras, resérvelas y añada una a una las yemas en
la fuente, mezclándolo bien todo.

Las claras que reservó, bátalas hasta obtener un merengue a punto
de nieve y viértelo en la fuente, además la harina y el polvo de
hornear cernidos, la sal, el coco rallado, el azúcar restante. Mézclelo
todo, tenga previsto un molde engrasado con mantequilla, vierta la
mezcla y póngalo a cocinar en baño de María hasta que al introducir
una varilla salga limpia, déjela refrescar y vierta el molde en una
fuente.

EN LA COCINAEN LA COCINA

Por sus valiosos resultados y experiencia en la
docencia y en la construcción se ha decidido
distinguir a Teresa Fernández de la Vara y Elizet
Encarnación Vos Regüeiferos, con el Premio
Provincial Vida y Obra de arquitectura 2022, en
el marco de la jornada por el Día del Arquitecto
Cubano que se celebra este 13 de marzo.

La Arq. María Eugenia Nemiña, presidenta
provincial de la Sociedad de Arquitectura
comentó a algunos de los
resultados que avalan este gran reconocimiento.

"La primera se encuentra jubilada actualmen-
te, pero transcurrió su vida laboral en el Instituto
de Planificación Física de nuestra ciudad
desarrollando disímiles habilidades en el
ordenamiento urbano, planes especiales de
hábitat, micro y macro localizaciones, estudios
de factibilidad económica y territorial para la
localización de inversiones, elaboración de
regulaciones urbanas, entre otras.

"Tuvo también un notable desempeño como
docente en la especialidad de Urbanismo,
además de fungir como jurado o tutora de un
sinnúmero de tesis de grado. Ostenta las
distinciones Enrique Hard y Profesional de Alto
Nivel, entregada por la Sociedad deArquitectura
de la Unaicc en 2006".

Sobre Cos Regüeiferos comentó que ha
dedicado su vida a la ejecución de obras desde
diferentes puestos de dirección y que imparte
docencia como ProfesorAuxiliar.

"También ha contribuido con publicaciones en
la Revista OBRAS, así como con otros artículos
científicos. Fue condecorada con la Medalla de

Oro como constructor de obras de los XI Juegos
Panamericanos y IV Congreso del PCC, la
medalla XX años Micons, la distinción
Armando Mestre y la de Profesional de Alto
Nivel en 2017.Actualmente se desempeña como
Directora de Gestión Empresarial en la Empresa
Contratista General de Obras del Micons",
refirió.

Este premio se estará entregando hoy en la
Capilla San Basilio Magno, sitio que siempre
acoge la celebración, y que destaca por su gran
valor histórico, arquitectónico y patrimonial
perteneciente a la Oficina del Conservador de la
Ciudad. Como es habitual también serán
reconocidos estudiantes y profesores destacados
en la carrera.

La Presidenta de la Sociedad de Arquitectura
comentó a nuestro medio de prensa que en el
presente año la Unaicc se encuentra enfrascada
en el proceso de renovación de mandatos, previo
a la Asamblea Nacional que se efectuará en
2023.

Del mismo modo expresó que como parte de
estas actividades las Sociedades de Arquitectura
e Ingeniería Civil estarán desarrollando sus
Asambleas de Balance el próximo 23 de abril.

La directiva adelantó que a partir de ahora el
Premio Provincial Vida y Obra llevará el nombre
del recientemente desaparecido M.Sc., Arq.
César Garrido Rodríguez, quien fuera el
Presidente Nacional de la Sociedad de
Arquitectura de la Unaicc.

Cada 13 de marzo desde 1938 se celebra el Día
del Arquitecto Cubano, como recordación y
tributo a la constitución del Colegio de
Arquitectos de la Habana en igual fecha de 1916.

Sierra Maestra

Confieren Premio Provincial Vida y Obra
a arquitectas santiagueras

LUCÍA MONTES DE OCA FUSTÉ

Convocatoria
La Alianza Francesa

convoca: Inscripciones a los
exámenes internacionales
DELF-DALF hasta el 19 de
marzo.

Cursos de Francés para
principiantes. Cursos de
Francés para niños a partir
de 7 años. Cursos de Francés
p a r a a d o l e s c e n t e s .
Descuento del 10% para los
estudiantes universitarios y
preuniversitarios. En los
horarios y días de la semana
que más le acomode.
Matrículas para los cursos
de francés a partir del 1ro de
marzo. Más información por
el 22 64 15 03, o en Calle 6
No. 253, esquina a 11, Vista
Alegre.

Baraguá y la Prensa cubana

Esmérides Sánchez Hernández

Bajo aquellos mangos Patrios
Frente al yugo del dogal
Maceo expande el caudal
De sus sueños libertarios.
Con sus puños legendarios
Protesta en Baraguá
Aquella sanjonera paz
Y decide romper el corojo
Y conquistar con el decoro
Del machete su libertad.
Desde la pluma ilustrada
Mambisa en su raíz
Es fundado por Martí
El periódico Patria.
Nace la Prensa cubana
Que en cada nueva edición
Sus hijos evangelios son
De la palabra y la letra
Como el Sierra Maestra
Al difundir: Revolución.

Lupe, Idalmis y María Elena

Como cada sábado ya estoy con ustedes. Antes
de adentrarnos en los diferentes temas, les digo
que debemos ser disciplinados para continuar
manteniendo los parámetros que vamos
logrando ante la Covid-19 y reconocer el
sacrificio y esfuerzo del personal médico y
paramédico santiaguero que sigue entregando
lo mejor de sí a favor de la salud del pueblo, las
palmas para ellos…

NICOLÁS
Bueno Rodríguez, del U-23, apartamento 7, micro 9, centro urbano José
Martí, dice: “Estoy inconforme por lo sucedido en el policlínico José Martí
del centro urbano de igual nombre. Soy paciente con una Poli-neuropatía
bilateral,debido a una enfermedad cerebro vascular. En el mes de enero me
remiten del consultorio # 9, del micro 9, para las consultas de neurología y
fisiatría. Al personarme a reservar turnos para esas especialidades, me
dieron el de neurología para el mes de junio, y de fisiatría no, pues me dice
la compañera que son para personas con accidentes cerebrovasculares
recientes y a mí me ocurrió hace más de dos años. Por tal motivo no he
podido rehabilitarme ya que en dos ocasiones se ha detenido por la Covid-
19, mi pregunta es la siguiente, tiene que darme otro infarto
cerebrovascular, para que me tengan en cuenta”…

ZULEMA Bernett Charón, reside en el edificio B-5, escalera 2,
apartamento 4, reparto Nito Ortega en Palma Soriano, dice: “En
reiteradas ocasiones he presentado inconformidad con el servicio eléctrico
que ofrece la UEB Renté, entidad que atiende al cliente en el municipio de
Palma Soriano. Sucede que cortan la corriente aunque la hayamos pagado,
no hablo de que la quitan por planificación, sino que la cortan cuando
tenemos el comprobante en las manos de que la pagamos. Será acaso que
para el sector residencial no se cuenta con modelos adecuados que
permitan saber al cobrador cuándo una casa ha pagado la corriente o no, o
será falta de organización. En mi vivienda han cortado la corriente cuatro
veces y cuando presentamos el comprobante de pago, solo nos dicen que es
un error”, Chi lo sa…

OSCAR Palomo Flores, comunidad El Dagame, consejo popular
Chile, municipio de San Luis y sus vecinos, expresan que los residentes en el
antiguo batey del central Chile piden un mejoramiento de la carretera que
llega a este lugar, la cual está en pésimas condiciones, lo que impide el
tránsito vehicular…
Chaooooooooooooooooooooooooooo

NO puedo dejar de decir que
las opiniones que hemos recibido y escuchado
sobre la feria de los sábados, en su mayoría son
positivas y reconocen el esfuerzo que realizan los
productores para cumplir con el llamado de la

dirección del Partido y el Gobierno en la provincia. Aunque también escuché
algunos criterios desfavorables sobre los precios, específicamente de los
concurrentes que comercializaban productos en la Avenida de Céspedes, sería
muy bueno la fiscalización por quienes deben atender el tema, además de la
sugerencia de cerrar el paso de los vehículos mientras esté la feria…

JORGE L. Estrada
Hechavarría, subdirector de Abastecimiento de la Empresa de Comercio,
Gastronomía y Servicios de Songo-La Maya, responde a lo publicado sobre las
condiciones existentes en la unidad del SAF El Platanal: “Comprobamos que
ciertamente la cocina está diseñada para la cocción de los alimentos con carbón,
no obstante cuando existe dificultad con el suministro se toma la alternativa de
cocinar con leña para no dejar de brindar el servicio, lo que trae consigo que el
humo se concentre dentro del local. Ya tenemos una cocina de gas y se hacen
gestiones para completar los accesorios para su puesta en marcha”…

OSDERVIS Téllez García, directora de Trabajo
Municipal, da respuesta a la solicitud de una madre numerosa: “Su núcleo
familiar está conformado por cinco niños, ella y su esposo, trabajador de la
panadería de Altamira, -panadero- devengando un salario de 2 200.00 pesos; se
comprobó que la familia está protegida por el Departamento de Asistencia
Social con una prestación monetaria temporal de $3 660.00 por
completamiento, así como la prestación en especie consistente en la entrega de
recursos a las familias con situaciones sociales críticas con la necesidad de una
cama, colchón, toallas, sábanas, ropa, calzado, juego de muebles, recursos que
se le otorgarán cuando exista la disponibilidad de estos. La casa sí está en mal
estado”…

Me voy, pero nos vemos la semana próxima…

Sabadazo



La salud de los niños y su permanen-
cia en los centros escolares motivan
siempre la preocupación de sus
familiares y la del personal docente

encargado de su cuidado, más cuando la batalla contra la
Covid-19 aún no está ganada.

En las plataformas digitales del se han
expresado inquietudes sobre las medidas establecidas en
los círculos infantiles, que conllevan a la estricta suspen-
sión de los menores, cuando presentan síntomas respira-
torios u otros padecimientos, aunque el contexto
epidemiológico de la provincia sea más favorable.

Teniendo en cuenta que durante la primera infancia esas
enfermedades son más frecuentes, algunas madres
refieren las dificultades que desencadena tener a los niños
fuera de las instituciones educativas, lo cual repercute -
principalmente- en el cumplimiento de sus obligaciones
laborales.

Esta situación pudiera ser causante de malestares e
incomprensiones en muchos hogares santiagueros.
Ciertamente los círculos se asignan a madres y padres
trabajadores que deben cumplir sus responsabilidades,
pero sobre todo debe primar la confianza de que sus hijos
no estarán expuestos a ningún riesgo, y tampoco expon-
drán a otros niños.

No caben dudas de que este contexto permite aperturas
en la sociedad; después de mucho tiempo ya es posible
acceder a espacios públicos e interactuar con nuestros
semejantes, amparados todavía en el nasobuco protector
y en las medidas higiénico sanitarias. No obstante, con
los menores se impone una mayor responsabilidad, y
todo cuidado es poco.

Ante la imposibilidad de asistir al trabajo por estar al
cuidado de los hijos, ¿cuál es el procedimiento que debe
aplicarse en los centros laborales, qué ingreso económico
reciben las madres?

El Decreto-ley 56/2021 “De la maternidad de la
trabajadora y la responsabilidad de las familias”, en su
Artículo 46, estipula que cuando sus hijos de hasta 17
años enferman, las madres que se ausentan tienen
derecho a recibir una prestación monetaria, previa
presentación del certificado médico del menor.

“Se acredita su certificado en la dirección de la entidad
de la madre, y se le paga el 60% del salario que debió
haber devengado en ese período que estuvo fuera. Esa es
una novedad, anteriormente se le justificaba esa ausencia
en el centro de trabajo, no llevaba una medida o análisis
disciplinario, pero tampoco se le pagaba”, explicó
Yiseilis Ferrer Nariño, subdirectora de Prevención,

Asistencia y Trabajo Social, en la Dirección Provincial de
Trabajo.

De igual manera, este derecho puede ejercerlo el padre
o uno de los abuelos, trabajadores, a quien la madre
encargue el cuidado del menor. Exigir la certificación
emitida por la entidad o la Filial del Instituto Nacional de
Seguridad Social (INASS) de la madre, que acredita la
suspensión del pago de la prestación social o de la
prestación monetaria por el hijo enfermo, según corres-
ponda, es responsabilidad del empleador con el cual el
padre o abuelo tiene suscrito el contrato de trabajo.

En el caso de la madre trabajadora del sector no estatal,
la Filial del INASS es la encargada de suspender el pago
de la prestación social o de la prestación monetaria por el
hijo enfermo, cuando el padre o uno de los abuelos
trabajadores del propio sector, se acoge a estos benefi-
cios.

En cuanto a las licencias complementarias de la
maternidad, la legislación establece que si la madre o el
padre, independientemente del sector al cual pertenezca,

impedido de asistir a su centro trabajo por encontrar-
se al cuidado de su hijo de hasta 17 años, derecho a
disfrutar de una licencia no retribuida de hasta seis meses.

“Se venía trabajando con la situación de la maternidad;
que los niños se enfermaran y las madres no tuvieran
derecho a percibir un ingreso, fue una de las insatisfaccio-
nes que se presentaron en su momento. Ese sentido de
favorecerlas y atenderlas devino en una Ley que aporta
grandes beneficios”, dijo la especialista.

Recalcó que en las entidades se ha realizado un amplio
proceso de capacitación para asegurar el cumplimiento
efectivo del Decreto-ley 56/2021,

las direcciones
municipales de Trabajo y Seguridad Social así como a las
filiales municipales del INASS.

Sierra Maestra

La ley resguarda a la maternidad

está
tiene

no obstante en casos de
incumplimientos, es posible acudir a
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Santiago de Cuba tiene uno de los paisajes montañosos
más espectaculares y vírgenes del Caribe, el Pico Real del
Turquino, en el macizo montañoso de la Sierra Maestra, a
unos 1 972 metros sobre el nivel del mar, el cual fue declara-
do Monumento Nacional el 30 de diciembre de 1991.

promontorio Celia Sánchez Manduley,

Jilma Madera

Cada año cientos de imberbes se reúnen para ascender al
punto más alto del país. Los santiagueros y muchachos
procedentes de diversos lares, se trasladan hasta el munici-
pio de Guamá y pernoctan en la instalación de campismo
Río La Mula, para emprender su viaje al Pico Real del
Turquino.

Hace unos días, tropecé con uno de esos jóvenes que junto
a otros compañeros de diferentes carreras de la Universidad
de Oriente, decidieron rendirle tributo al Autor Intelectual
del Moncada, el pasado 28 de enero.

Según me contó Joaquín E. Danguillecourt Rosales,
coincidieron con otros de la provincia de Las Tunas.
“Llegamos a la base del Turquino sobre las 5:00 a.m., en el
lugar observaron unas casas de madera abandonadas, que
quizás algún día sirvieron para hospedar a los visitantes”.

Luego de caminar unos pocos kilómetros encontraron un
bohío donde unas personas les informaban que para subir al
Pico tenían que pagar 150.00 pesos por cada uno, quedando
anonadados y sin entender el porqué de ese cobro.

“Muchos no llevaban dinero y luego de unas cuantas
llamadas, alguien, que no sabemos quién fue, orientó
cobrarnos 75.00 pesos; nos llamó la atención que no nos
entregaron ningún tique que diera fe del pago”, acotó el
joven.

Surgen varias interrogantes: ien dio la orden de cobrar
75.00 p abía la cantidad de muchachos que estaban en
el lugar; al no entregar comprobante de pago, quién asegura
que el dinero recogido en su totalidad fue a parar a la
Empresa rectora.

Por lo antes expuesto me puse en contacto con la Directora
de Flora y Fauna en el territorio santiaguero, Marina
Reinoso, quien expresó que ese servicio lo ofrece la
empresa, pero de la provincia de Granma.

Contacté vía telefónica con Irela Cedeño Vargas, directora
de dicha entidad en territorio granmense, y me explicó que
realmente es así, que el Pico Turquino fue declarado Zona
Protegida, por lo que para visitarlo se realiza con previa
coordinación y pago. Le solicitamos por la vía de correo
electrónico que nos hiciera llegar la Resolución, mecanis-
mos e información de cuáles son los pasos que se deben
seguir para realizar ese tipo de “excursión”.

Aunque insistimos en el asunto, no hemos recibido
respuesta con la explicación que sería de gran utilidad y
orientación para quienes desean ascender por esta provin-

ombre lo indica tienen regula-
ciones específicas, creo que se debe realizar un estudio
minucioso de este caso que incluya precio, por sus caracte-
rísticas y la zona donde está enclavada, y dónde los que
asciendan por Santiago de Cuba coordinarán y reservarán la
visita.

Para ir al Pico hay que tener interés, fuerza, voluntad y
salud. No todos, aunque queramos podemos hacerlo.
Quienes se programan esa difícil travesía, lo hacen porque
se sienten comprometidos con la historia de la Patria,
sienten orgullo de desandar la serranía que tantas veces
recorrió nuestro Líder Histórico y rendir homenaje a Martí
en ese sagrado lugar.

En el acompañada
de su padre, colocó un busto de José Martí, en el año de su
centenario (1953), -obra de la escultora - al
cual se accede por el municipio de Guamá, -por donde su
ascenso es más difícil- y por la provincia de Granma,
específicamente por Las Cuevas en Pilón.

cia.

Si bien es cierto que las gratuidades terminaron y que las
Zonas Protegidas, como su n

En nuestras averiguaciones conocimos que el precio es de
150.00 $ y los estudiantes pagan el 50% del total, -75.00
pesos-.

qu
esos s

Con los niños todo
cuidado es poco Una decisión

que merece
revisarse

Nos escribió Andrés A. Cabrera, vecino de Calle
C #355, entre 7 y 8, reparto Sueño, referente a lo que
le sucedió con el pago de su teléfono.

“Soy usuario de la telefonía fija desde los años 63-
64 y hasta la fecha nunca había tenido problemas
con el pago del servicio. Un mensajero es quien me
lo paga, sin embargo me cortaron el servicio.

“No obstante por la necesidad que tengo de esa
prestación lo volví a pagar por transfermóvil, el
cual fue rec ib ido por la Empresa de
Comunicaciones Etecsa. Para mi asombro la jefa de
turno Maryorí Lobaina, me informó que habían

efectuado el pago, pero que la deuda se mantenía,
que debía ir a un punto de dicha entidad a aclarar mi
situación.

“Así me mantuvieron de un lado a otro y sin
activarme el servicio, hasta que les dije que me iba a
quejar de tanto maltrato en el ' ' y me expresa-
ron que no tenía que ir a ningún lugar, que me iban a
poner a funcionar el equipo. No obstante estuvieron
tres días averiguando el número del móvil por
donde se efectuó el pago por transfermóvil.

“Me pregunto, por qué tuve que pagar 2 veces el
servicio.”

Sierra

¿Por qué Andrés tuvo que volver
a pagar su servicio telefónico?
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En busca de historias de nocimos a Irán García
Estevez, un joven que fue criado por su madre, su padre y su
abuela, a quienes amó y amará siempre porque la muerte no
rompe los afectos, máxime cuando a sus seres queridos y a
él no los unieron lazos de consanguinidad.

“Yo tuve una niñez muy feliz, como la de cualquier niño
que reciba amor, confianza y dedicación de sus adultos. Mi
mamá es lo mejor que me pudo suceder.

“Yo tuve un hogar normal, y digo 'normal' porque creo que
en una familia hay conflictos, criterios diferentes, pero
siempre prevalece la necesidad de cuidarse, apoyarse y
avanzar juntos, y eso fue lo que vi en casa, desde que tengo
memoria.

“A veces en la escuela me preguntaban por qué si mis
padres eran blancos yo había salido negro…a mí no me
gustaba dar explicaciones porque me molestaba cuando
alguien decía: 'no son nada de él, pero lo están criando'.
Entonces yo pensaba: ¿Cómo que no son nada mío las
personas más importantes de mi vida? Es verdad que no
tenía su sangre, pero eran todo lo que yo quería para ser
feliz.”

“Sí. Cuando nací ya estaban separados, sin embargo
vivían juntos porque ella no tenía otro lugar ir aquí
en la ciudad. Era de Palma Soriano, pero se desempeñaba
como enfermera en La Colonia (Hospital Infantil Sur).

“Sabes que antes los niños entraban al círculo infantil a los
45 días; a mí no me llegó y a los tres meses Amelia, mi
madre biológica, tenía que incorporarse al trabajo, entonces
mi mamá, que era su vecina, comenzó a cuidarme.

“Como las enfermeras trabajan de día y de noche, mami se
quedaba conmigo lo mismo en un horario que en otro, y a
veces cuandoAmelia iba a buscarme, ya yo estaba durmien-
do; entonces mi mamá le decía que me dejara allí y me
recogiera al día siguiente…

“Además Ramón, mi padre biológico, bebía mucho y no
estaba contento con que ella siguiera viviendo en su casa; así
que tenían problemas de convivencia y cuando ella regresa-
ba del hospital, después de muchas horas de trabajo, tenía
que ponerse a cocinar, limpiar y transformar el desastre que
encontraba y cuidar de mí a esa hora era un trabajo más.

“Ella me decía que prefería dejarme con las vecinas
porque sabía que me adoraban y en esa casa había paz, algo
que ella no podía ofrecerme.”

“Bueno, cuando yo tenía dos años, Ramón llevó otra
mujer a vivir al apartamento. Amelia tuvo que salir de allí y
se mudó con nosotros.

Sí. Ya para entonces yo pasaba más tiempo con mi familia
que con ella.

“Allí estuvo durante un año, pero una de las hijas de mi
papá vino a pasar unos meses en la casa y Amelia se fue a
vivir al Hospital.Yallí sí que no podía tenerme.

“Mis padres y mi abuela me lo daban absolutamente todo:
yo tuve, en la medida de sus posibilidades, lo que necesita
un niño para alimentarse, estudiar y crecer saludable.

“Estoy orgulloso de la educación que me dieron y trato de
no fallarles porque aunque ya no los tengo, me enseñaron
valores que trato de inculcarles a mis hijos como la solidari-
dad, la sinceridad y el amor al trabajo honrado.

“Con mi papá aprendí a tallar, algo de carpintería y de
albañilería. Mi mamá se desvivía por mí en todos los
sentidos, le gustaba llevarme a pasear, era muy exigente

conmigo respecto a la escuela, me cuidaba mucho y con ella
yo podía hablar de todo. Por eso cuando se enfermó de
cáncer yo sentí que mi mundo se venía abajo.”

Las lágrimas detienen la conversación. Irán perdió a su
madre cuando tenía 17 años y cursaba estudios de técnico de
nivel medio en Electrónica.

“Amelia logró tener dónde vivir: le dieron un terreno para
que construyera y pudo hacer una casita de madera, que con
mucho sacrificio fue mejorando.

“Un día fue a la casa a decirnos que me recogería porque
ya tenía las condiciones mínimas para cuidar de mí. Yo tenía
siete años, pero me acuerdo que no podía creer lo que estaba
escuchando, comencé a llorar, me sentí perdido, dije que no.
Ymi mamá también se negó.

“Le explicó de todas las formas posibles que la casa tenía
las condiciones para que yo viviera y que me habían cuidado
como a un hijo, mientras ella no sentía ninguna responsabi-
lidad hacia mí porque no costeaba mis alimentos, mi ropa,
nada… Amelia no contribuía económicamente a mi crianza
y lo afectivo era muy poco, comparado con el amor y la
protección de mi familia hacia mí.

“Aquello fue al Tribunal y todo. Mi mamá no estaba
dispuesta a entregarme y yo no quería perder lo más grande
que tenía en la vida que eran ellos tres. Pero el fallo fue a
favor deAmelia.

“Sin embargo, mis padres y mi abuela lograron conven-
cerla de que me dejara con ellos, además vio mi tristeza, y
comprendió que -ya no por las condiciones materiales, sino
por mi bienestar- lo mejor para mí era que no me apartara de
mi hogar.”

“Con él me relacioné poco, igual que con sus hijas. Era
alcohólico y eso afectó su vida en todos los sentidos. Una
vez anduvo recogiendo dinero para las coronas de mi
funeral… te puedes imaginar hasta dónde llegaba para
conseguir dinero para tomar.

“Ya en sus últimos años sí nos veíamos frecuentemente,
pero jamás sentí que era mi padre.”

“Papi no se fue de casa porque él y mi mamá la habían
adquirido juntos y era de los dos.Así que seguimos viviendo
juntos él, mi abuela y yo.

“Empecé a trabajar a los 18 años, cuando me gradué del
tecnológico. Mi abuela vendió cosas de valor de mami para
poder mantenernos. Mi papá trabajaba pero ganaba poco, y
para ese tiempo había comenzado a beber, yo creo que para
soportar la idea de que ya mi mamá no estaba. Su problema
con la bebida fue agudizándose con los años.

“Él murió en octubre de 2021 y mi abuela tres meses
después, en enero de este año; papi tenía 85 años y ella 99.A
mí me quedó la satisfacción de que hice por ellos todo lo que
pude, como ellos por mí, y nunca nos separamos.

“Mi papá bebía y se me perdía.Aveces cuando llegaba del
trabajo tenía que salir a buscarlo; se caía y había que correr
con él para el médico, pero era mi papá y nunca lo rechacé,
nunca lo maltraté. Hice todo lo que pude por ayudarlo.

“Cuando ellos enfermaban yo alternaba con mi esposa
para cuidarlos, y siempre hice las malas noches, los bañaba.
Carmen y yo compartimos la mantención de toda la familia;
y el cuidado de ellos y de los niños, y en eso nos han
apoyado muchísimo mis suegros, para que podamos
cumplir con el trabajo.

“La mayor alegría que tuvieron mis viejos en sus últimos
años fueron mis hijos. A veces era difícil porque se incomo-
daban por cualquier cosa: les molestaba que regañáramos a
los niños, que no les permitiéramos hacer todo lo que se les
antojara… pero mi esposa se fue haciendo de una paciencia
admirable, la verdad, y también les tenía cariño.

“Mis padres biológicos ya fallecieron. Así que lo único
que tengo es la familia que he construido con Carmen. Ella y
los niños son lo más importante para mí. Por eso trato de
estar en casa siempre que puedo. No me gusta decir que
'ayudo' a mi esposa porque en una familia no se trata de
'ayudar' sino de compartir, y con ella lo comparto todo: las
tareas domésticas, llevar a los niños al círculo y a la escuela,
jugar con ellos, atenderlos; los gastos… todo.”

“Sí, por eso acepté la entrevista. Tengo el Código en el
móvil y lo estoy estudiando. Pero lo que más me ha gustado
de todo es que acepta que las familias están unidas por el
amor; y no siempre por la consanguinidad. Y admite ese
vínculo como una razón para conferir la responsabilidad
parental a personas afectivamente cercanas al menor,
cuando lo decida el Tribunal o cuando los padres biológicos
lo soliciten, en función de lo que es mejor para ese niño o
adolescente.

“Te lo voy a mostrar, eso está en los artículos del 616 al
620; y en el 647.”

En efecto, el documento reconoce el parentesco socio
afectivo, que se sustenta en la voluntad y el comportamiento
entre personas vinculadas por los afectos con una relación
estable y sostenida en el tiempo, que pueda justificar esa
filiación.

Este parentesco lo legitima excepcionalmente el tribunal
competente y tiene los mismos efectos del parentesco
consanguíneo.

La norma jurídica está pensada para reforzar lazos de
cariño, confianza, respeto y protección dentro de los
hogares cubanos. De esa manera la letra y espíritu del
Código descentra la concepción de que la familia solo se
sustenta en nexos de sangre y asume a la verdadera familia
como aquella que está unida por el amor.

¿Yconoces a tus padres biológicos?

¿Se fue a la casa de los vecinos que te cuidaban?

¿Nunca másAmelia intentó asumir tu crianza?

¿YRamón?

¿Qué ocurrió con tu familia al fallecer tu mamá?

¿Sabes que el anteproyecto del nuevo Código de las
Familias reconoce a familias unidas por lazos de amor y
no de sangre?

familias, co

adónde

Las familias las hace el amor
INDIRA FERRER ALONSO

El parentesco verdadero se basa en el amor y la protección de
los miembros de la familia, y así lo reconoce

el proyecto del Código de las Familias
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ABRAZAR LAS COMUNIDADES RURALES MÁS INTRINCADAS

Llegar a los lugares más intrincados y transformar la
comunidad con los proyectos de intervención en los barrios,
ha modificado, además, el día a día de muchos habitantes de
Santiago de Cuba. Provincia en la cual figuran los avances de
estas acciones desde los municipios.

se interesó en conocer esta realidad que
hoy funda diferentes escenarios socioculturales y de
desarrollo económico, reflejando experiencias como las de
Segundo Frente, San Luis, Contramaestre, y Mella.

El Jobo, El Manzano, La Pedrera, La Retirada, Pilón de
Polilla, La Ensenada, La Nelia, El Macío y Tío Felipe, son
los nombres de las nueve comunidades rurales de mayor
complejidad social relacionadas para su renovación.

En particular, por los tres primeros barrios citados con
anterioridad, comenzaron las transformaciones. Al respecto,
Yudith Aguilar Valverde, presidenta de la Asamblea
Municipal del Poder Popular, puntualizó que:

“Se efectuaron encuentros entre el Consejo de la
Administración y los pobladores, en los que se relacionaron
planteamientos, inquietudes e iniciativas locales.

“En El Jobo también se terminó la Panadería comunitaria,
se materializó una cocina criolla para la producción de
derivados del azúcar, se reparó la escuela de Enseñanza
Primaria, así como la oficina de las Cooperativas de Créditos
y Servicios, y se finalizó la construcción de las casetas de
alcohol y queroseno”.

Sin embargo, aún queda mucho por hacer, como identificar
y planificar con la finalidad de solventar las principales
problemáticas, que en el caso de El Jobo, distante a casi 30

kilómetros del poblado principal, presenta viviendas en las
cuales es necesario erradicar pisos de tierra.

De igual forma, se laborará para el mantenimiento y
mejoramiento de los

, el consultorio perteneciente al Programa
del Médico y la Enfermera de Familia, de Jagüeyes, así como
la entrega de recursos de primera necesidad a hogares en
condición de vulnerabilidad.

Estas tareas, dan prioridad a indicadores como el de la
vivienda, la consolidación de la participación intercomunita-
ria y el trabajo de conjunto con las organizaciones de masas.
No obstante, participan otras empresas, instituciones y
sectores como Viales, Brigada de Mantenimiento de
Educación, Trabajo y Salud Pública.

Por otra parte, en el barrio de La Pradera hasta el momento
se ha realizado el diagnóstico de las principales deficiencias.
Aquí se prevé la rehabilitación de casas y la eliminación de
10 pisos de tierra, habilitar seis pozos comunitarios, el

mantenimiento de la escuela Roberto Lamela Font, del vial
que conduce al camino central, y el consultorio médico,
junto a la fabricación de tres viviendas rústicas para el cultivo
de verduras, como fuente de alimento y generación de
empleo.

Asimismo, se construirá una cocina para la preparación de
dulces y otros productos con destino a los lugareños, se dará
reparación al área recreativa, se armará un espacio de
Biosaludable, y se entregarán recursos a familias vulnera-
bles.

Con esta finalidad se destinan los esfuerzos de las entida-
des de Comercio, el Inder, la Agricultura Urbana y Empresa
Forestal, Trabajo, Mantenimiento Constructivo, Viales,

, la Brigada de Mantenimiento de Educación, y
Salud Pública.

Relacionado a la comunidad de El Manzano, la Presidenta
Aguilar Valverde expresó que: “Concretamos una serie de
acciones en saludo al pasado 24 de febrero, como fueron el
mantenimiento del campo de béisbol, a la institución
educativa , al consultorio médico, y se
entregaron a tres personas en condición de vulnerabilidad,
toalla, camisa, vasos, zapatos, ollas, recipientes del hogar,
colchón, pantalón, entre otros recursos.

“Se reparó la panadería y se realizaron trabajos voluntarios,
en sentido general. Aún quedan tareas por efectuar como la
reparación del vial de la ruta Sabanilla, de viviendas y la
erradicación de pisos de tierra, aunque se ha avanzado en
este sentido”.

En la provincia de Santiago de Cuba, los recursos y
esfuerzos destinados al renacimiento de nuestros barrios,
alcanza las comunidades que más lo necesitan, sin importar
las distancias o lo escarpado de un camino montañoso.

Sierra Maestra

Desde Segundo Frente

centros educativos Niceto Pérez y
Francisco Torres

Epromac

Benito Olivero

MILAGROS ALONSO PÉREZ

Producción de alimentos
En imágenes les presentamos una muestra de la labor que se desarrolla en Tercer Frente

Módulo pecuario del Ejército Juvenil del Trabajo en Tercer Frente, donde destinaron para la venta 140 000 huevos,
de estos 33 000 para autoconsumo de la fuerza interna

Aliena Beatón Rodríguez, Técnica Veterinaria, explicó que “la sanidad de
los puercos de capa oscura es menos compleja de sostener debido a

la resistencia a las enfermedades”

En la Finca Limones, igualmente del Ejército Juvenil del Trabajo, conocimos de
la producción de 3 000 litros de leche mensuales, 5.3 toneladas de carne de res al año,

así como 2.5 de carne de conejo

En la fábrica de helados de Tercer Frente, José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido
y exigieron velar por el cumplimiento del plan de producción, clave en la recuperación

económica local, de Santiago de Cuba y del país
Beatriz Johnson Urrutia, gobernadora,

Luis Manuel Barrera y su hermano hacen la combinación
perfecta para la explotación cafetalera, donde aplican diversas técnicas

agroecológicas, además de dar una adecuada atención los arbustos.
Tambié alimentación de la familia

Mariño

cultural a
n crían puercos y contribuyen con la

YUZDANIS VICET

Reparación de viviendas en El Manzano avanza satisfactoriamente
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La edición 58 del Festival de la Trova Pepe Sánchez -el primero fue en
1964- se desarrollará en Santiago de Cuba, del 17 al 19 de marzo, dedica-
do al aniversario 50 de la fundación del Movimiento de la Nueva Trova
(MNT).

El festejo, organizado por la Empresa Comercializadora de la Música y
los Espectáculos (ECME) Miguel Matamoros, tendrá como escenarios
principales: la Casa de la Trova, Artex, la Biblioteca Elvira Cape (en el
teatro, el evento teórico desde las 9:00 a.m. y en el patio, desde las
8:00 p.m. el tradicional espacio Trova sin Traba), el Parque Céspedes, la
calle Heredia y La Claqueta, en el cine Rialto.

Colateralmente, habrá actividades del Festival en el Museo de la
Música, en Vista Alegre; la Fundación Caguayo, la Universidad de
Oriente y el Conservatorio Esteban Salas.

Dentro del Festival se realizarán varios homenajes: por sus 50 años de
vida artística, a José Aquiles Virelles y a Omar Corales; por los 95 años, a
la Estudiantina Invasora; al Septeto Sol y Son, por su primer cuarto de
siglo; a las Perlas del Son, por ser el primer grupo femenino de música
tradicional; a Ecos del Tivolí en sus 30 años de fundado; y a los 25 años de
Morena Son.

Recientemente, a finales de este
febrero, falleció en San Luis Jesús
de los Milagros Hierrezuelo
Semanat, Mañiño, Premio
Memoria Viva 2018 y considerado
el Rey de la Rumba.

El Lic. Julio Sierra Viera,
profundo conocedor del quehacer
cultural sanluisero, señala que
Mañiño nació en San Luis, el 6 de
junio de 1939 y desde los siete
años se inserta en los piquetes de
rumba de la época; los Salazar,
García, en el Carnaval sanluisero...

Mañiño se hizo sastre y amaba tanto el
béisbol que dirigió equipos de la
localidad; fundó junto a otros, en 1961,
Afroabakua devenido Bantú Yoruba.
También, crea el grupo de rumba “Los
Tata”, que se acuña como una tradición
en San Luis presente en el Festival del
Caribe, el evento de Rumba Mozo
in memoriam en Santiago de Cuba, el
Platanal de Bartolo, el Carnaval de San
Luis y de otros municipios, además de su
peña habitual en la Casa de Cultura del
territorio.

En todos los escenarios, puntualiza
Sierra Viera, Hierrezuelo Semanat es
caballero de la cultura sanluisera y
trasmite con su esencia cubana los
saberes vinculados a la rumba, expresión
de la cultura popular tradicional.

Al fallecer con sus 82 años, Mañiño, el
Rey de la Rumba no solo había afianza-
do aquí este género musical sino que con
“un corazón muy cubano defendió lo
mejor de la cultura cubana y legó su
impronta a las generaciones que seguirán
su ejemplo.

Con un segmento como adelanto, de
“Somos Mujeres”, obra que será estrenada
el 25 y 26 de marzo, y la felicidad y
optimismo en las palabras de la Premio
Nacional de Teatro, la actriz, dramaturga y
directora Fátima Patterson, conocimos que
desde ahora y hasta octubre se desarrollará
la jornada por los 30 años de Estudio Teatral
Macubá.

Al encuentro con la prensa, en el Teatro
Macubá, asistieron entre otros artistas y
directivos, Dagoberto Gaínza, Premio
Nacional de Teatro 2021 y Orlando Vergés,
director de la Casa del Caribe.

Será poco el descanso para el colectivo
pues excepto en junio, en cada mes hasta
octubre habrá actividades por la efeméride,
que se darán a conocer previamente.

La dirección y el colectivo del Museo de la Música, en Vista
Alegre, escogieron el 8 de Marzo para dignificar la memoria de la
profesora Xiomara Sánchez Wood quien tanto amó la música y la
promovió entre adultos y niños, desde su puesto al frente de la
Escuela Comunitaria Lauro Fuentes, por más de 40 años.

Yuneisi González Guzmán, directora del Museo; la Lic. Gleidis
Chacón Morales, y parte del colectivo organizaron este primer
encuentro “Con voz y mano de mujer”, que será habitual.

Asistieron al homenaje, Osvaldo Jorge Agüero López y Liette,
esposo e hija de Xiomara. Liette, además, es continuadora junto a
Yamilé Andux, de la cantoría Pequeños Cantores, fundada por la
profe Xiomara, fallecida en octubre de 2016.

Los niños actuaron, cantaron, tocaron piano, mientras,
personalidades de la cultura y allegados a Xiomara hablaron
sobre la vida y obra de la inolvidable profesora que no está
físicamente entre nosotros pero nos dejó su legado de promotora
insuperable.

Si una agrupación musical ha calado hondo en el público santiaguero esa es la Orquesta
Sinfónica de Oriente que festeja en este 2022, las seis primeras décadas de existencia. La más
reciente historia musical de esta ciudad es imposible escribirla sin dedicar un capítulo dorado a
la OSO.

De eso se hablará en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución Mayor General
Antonio Maceo el venidero día 19, a las 6:00 p.m., cuando la Orquesta realice allí un concierto
por el aniversario, dedicado especialmente al maestro Daniel Guzmán Loyzaga, fundador de la
agrupación y su director de 2000 a 2005.

Además, en la en el Museo de la Música Pablo
Hernández Balaguer, el pasado 10 de marzo estudiantes de piano básico, guitarra y viento del
Conservatorio Esteban Salas rindieron homenaje con sus actuaciones, a los 60 años de la OSO.

Sala de Conciertos Dulce María Serret,

30 DE “MACUBÁ”30 DE “MACUBÁ”30 DE “MACUBÁ”30 DE “MACUBÁ”30 DE “MACUBÁ”30 DE “MACUBÁ” A XIOMARA

FESTIVAL MÁSCARA DE CAOBA.

SONRÍACOMPAY

EL GUIÑOL SANTIAGO.

SÁBADO DEL LIBRO

Tendrá lugar del 15 al 27 de marzo en Santiago de Cuba, con
un evento teórico y trabajos de La Habana y la sede. Habrá estrenos, muestras santiagueras y de
Camagüey, Guantánamo, Granma y Las Tunas. Y de Colombia, el grupo El Escondite, dirigido por
YolandaArias Gómez.

. El 3. Salón Nacional de Humorismo Gráfico “Sonría Compay” será los días 14 y
15 de marzo, en el Museo Casa Natal de Heredia, auspiciado por el Consejo Provincial de las Artes
Plásticas.

Presenta La pluma de Martí, con dirección general de María Antonia
Fong, por el Proyecto Campanadas, hoy a las 10:00 a.m. y 5:00 p.m. y mañana a las 10:00 a.m.

. En el tradicional Sábado del Libro se presentará No mates a Mayakovski, de
Alberto Marrero Fernández. El escritor Roberto Leliebre lo presentará en la librería ateneo Amado
Ramón Sánchez, hoy a las 10:00 a.m.

DE LA FRANCOFONÍA. Todo el mes de marzo y parte de abril se desarrollará en Santiago de Cuba
la Jornada de la Francofonía con celebraciones en la Alianza Francesa, en Vista Alegre; La Casa
Dranguet, en Heredia y Corona; el Centro Cultural Prat Puig, y la Biblioteca Central de la Universidad
de Oriente, dio a conocer Pascal Perron, director de laAlianza Francesa en Santiago de Cuba.

El Festival del Papalote “Empinando los
sueños”, que organiza cada febrero la Casa
de Cultura Fernando Boytel, en El Cristo,
representa culturalmente y en el ámbito
artístico, lo que la Dirección del país pide
que se haga en las comunidades.

Así lo demostró la edición 21 de “Empi-
nando…” que repletó el campo beisbolero
de la comunidad, entre adultos, familias,
niños, jóvenes, gente de la tercera edad...

Los directivos de Cultura en El Cristo,
lógicamente aprovechan la popularidad
del papalote para organizar el Festival,
como mismo hacen con el zapote en
marzo.

Por lo pronto, en este 2022, alrededor de
30 infantes llevaron sus cometas y 15
familias agruparon allí a sus integrantes y
según el jurado el papalote más grande fue
el de Leordanis Ariel Albas Turcás (Esc.
Prim. Roberto Rodríguez); el más
pequeño, el de Rafael González Vila (Esc.
Prim. Evelio Rodríguez); el más original,
el de Alex Ismael Castellanos Torres (del
6to. año de vida del Círculo Infantil Los
Dos Ruiseñores, con una inscripción:
“Doctor Durán. Quiero que mi papalote
muy alto pueda volar, a la altura de su
moral. Vengan todos mis amiguitos a
disfrutar, y no se olviden del nasobuco, que
es lo que más tenemos que cuidar.
ACubaponleCorazón”).

La cometa que presentó mejor contenido
político ideológico en su diseño fue la de
Josué Enrique Hernández Pascaud
(Escuela Primaria Roberto Rodríguez); el
que más alto voló fue el de Ronald
Betancourt Martínez (Sec. Bas. Luis
Seijas); el que más tiempo permaneció en
el aire fue el de Émely Alicia Cajides (14
años, de la S.B. Luis Seijas), que lo
mantuvo empinado durante cinco horas, y
la Familia Papalote correspondió a los
Martínez-Noblet, integrada por Andy
Martínez Saavedra, el padre de 27 años;
Luis Ángel Martínez Noblet, el hijo, de 2
años e integrante del Programa Educa a tu
hijo, y María Carla Monier, de 12 años, de
la Sec. Bas. Luis Seijas.

Para el segmento de la competencia,

dedicado a los dibujos, los poemas y la
décima se organizó un jurado especial: los
licenciados María del Carmen Caballero
Marín, Eloy Díaz Ruiz, Irma Fernández
Nogueira y Alina Pupo Olivet, quienes de
entre 22 poesías premiaron en Adulto
mayor, a Belquis Soler, con “Mi papalote”,
y en Adulto, a Argia López, maestra de la
Escuela Primaria Emilio Bacardí. En
décima, galardonaron al joven Magdiel
Lora, de la comunidad La Guarina; en
Adulto, a Leonor Rodríguez, profesora de
inglés en la Escuela Primaria Emilio
Bacardí, y a la niña Betsabet Galera Solí,
de la Escuela Primaria Evelio Rodríguez.

El jurado igualmente distinguió a otros
seis niños en el concurso de poesía, con
premios a Madelín Gallardo Carriño,
Leidis Mariana Hechavarría, Abel
Alejandro Carrión Martínez, Anneris
Laborde Benavides, Dennis Ollervides
Hier rezue lo , y Gle id is Danie la
Hechavarría, y menciones para Cheisa
Micaela Vázquez, Yarennis Pérez
Hechavarría y Claudia Beatriz Cardero.

El apartado de los dibujos fue el más
numeroso con 84 en concurso, provenien-
tes de cuatro escuelas primarias, una
Secundaria Básica, dos escuelas primarias
del Plan Turquino, y el círculo infantil Los
Dos Ruiseñores.

En la 1ra. categoría (1ro. a 3er. grados)
Premio. Anneris Laborde Benavides (Esc.
Prim. E. Bacardí) y mención a Delislis
Domínguez Rodríguez (Esc. Prim.
Roberto Rdguez.) y Yasmany González
Ortas (Esc. Prim. Emilio Bacardí); 2da.
Categoría (4to. a 6to. grados), premio a
Dailier Suárez Castañeda (Esc. P. Cristóbal
Méndez) y mención para Marlenis
Martínez Ponce (Esc. Prim. Cristóbal
Méndez), y 3ra. categoría (7mo. a 9no.
Grados), premio a María Ricardo Leyva
(Esc.Sec. Bás. Luis Seijas).

La información ofrecida aquí, la facilitó
a desde la “Fernando
Boytel”: la directora Elena Ojeda
Domínguez, la metodóloga Irina
Fernández, y la comunicadora Alina Pupo
Olivet.

Sierra Maestra
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El Torneo de Apertura del 106
Campeonato Nacional de Fútbol se
acerca a su ecuador y los Diablos
Rojos de Santiago de Cuba se
mantienen a la caza del líder de la
Zona Oriental, el sorprendente Las
Tunas, que los aventaja por tres
puntos.

En la quinta jornada, los indómitos
no pudieron superar a los Incansables
de Granma y quedaron abrazados sin
goles sobre la cancha del “Antonio
Maceo”. Esas tablas, sumado a la
victoria de los tuneros, nada menos
que 3-0 ante los Tiburones de Ciego de
Ávila, provocó que los del Balcón del
Oriente Cubano estiraran su acumula-
do hasta las 13 unidades, por las 10 que
exhiben los tricampeones nacionales.

Precisamente, hoy sábado los
muchachos del profesor Jorge Isaac
Querol visitarán el “Sergio Alonso”,
del municipio de Morón, donde los
esperan unos avileños que han dejado
bastante qué desear (son antepenúlti-
mos con cinco rayitas) en esta primera
vuelta del torneo, pero que no dejan de
ser un rival de cuidado.

Detrás de tuneros y santiagueros se
ubican en el apartado B los elencos de
Guantánamo (9), Granma (8),
Camagüey (7), Ciego de Ávila (5),
Holguín y Sancti Spíritus (ambos con
un solo punto).

Por otra parte, en el Occidente los
representativos de La Habana y
Artemisa siguen con su pulso, y los
dos exhiben 13 unidades. Una
que por ahora no se ve amenazada por
los otros equipos, pues superan por
cinco al tercer ubicado que es
Cienfuegos (8). Detrás siguen Villa
Clara (7), Matanzas y Pinar del Río
(con cinco), Mayabeque (4) y cierra
Isla de la Juventud sin puntos.

Los goleadores del certamen son
encabezados por el cienfueguero
Dorgus Rajadel, con cinco dianas,
escoltado por el tunero Juan Andreus
Milanés (4). Luego hay un grupo de
varios atletas con tres anotaciones,
entre los que se encuentra el santia-
guero Christian Flores.

La selección de Santiago de Cuba
logró su primera victoria en la IV Liga
Nacional de Fútbol Sala, al disponer
cuatro goles por dos de su similar de
Guantánamo, en el ateneo deportivo
Armando Mestre, de la Ciudad
Héroe.

Apremiados a sacar los tres puntos,
tras la derrota (0-3) en el debut frente
al actual campeón nacional, Granma,
los dirigidos por el profesor
Alexander Zayas sacaron su orgullo y
con dianas de Raúl Sánchez, el
capitán Alejandro Cajide, Omar
Hechavarría y Héctor de la Fuente
tumbaron a unos guantanameros que
vendieron caro el revés.

Este éxito le permitió a los indómi-
tos adueñarse del segundo lugar del
Grupo D, con tres unidades, ya que
los granmenses, de locales, salieron
airosos (1-0) ante Holguín con diana
de Javier Aldana, por lo que ahora
l i d e r a n c o n s e i s u n i d a d e s .
Holguineros y guantanameros, que no
jugaron en la fecha inicial, están sin
puntos.

Por otra parte, el líder de la llave A,
La Habana salió airoso en su segunda
presentación, al derrotar 3-1 a
Industriales en el capitalino. El
otro duelo de este apartado, entre
Pinar del Río y Artemisa quedó
aplazado.

En el B, Cienfuegos superó 3-1 a
Villa Clara gracias a las perforaciones
Manuel Díaz, Eduardo Leiva y un
autogol de Dabner Águila; al tiempo
que Matanzas superó por la mínima
(4-3) a Mayabeque, en el tabloncillo
de la Eide Luis Augusto Turcios
Lima.

Finalmente, por el grupo C, Ciego
de Ávila “sudó” para batir (2-1) a Las
Tunas con goles de Ernesto Duanes y
Orlando Madrigal, y Camagüey
vapuleó 5-0 a Sancti Spíritus en la
salaYayabo.

El próximo jueves se efectuará la
tercera fecha y “Santiago” recibirá la
visita de Holguín, con la intención de
sacar tres puntos más que le acomo-
den en ese segundo escalón y así
enfrentar con más tranquilidad la
segunda vuelta de esta primera fase de
la Liga.

“Santiago” hace la cruz en
Nacional de futsal

derby

renta

Los Diablos Rojos siguen al acecho
Tras empatar con Granma, el elenco santiaguero se mantiene segundo en la Zona Oriental,

a tres puntos del líder, Las Tunas. En la Liga de futsal, los indómitos lograron
su primera victoria y son segundos de su grupo

Christian Flores es el máximo anotador de los santiagueros, con tres goles
Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

La Facultad de Cultura Física de la Universidad de
Oriente, en Santiago de Cuba, acogerá -del 14 al 16 de
abril próximos- el I Seminario Internacional de
Educación Física en las Educaciones, en el cual
participarán docentes, estudiantes e investigadores de
varias partes del mundo.

En el apartado , se dijo que el Seminario será
totalmente gratuito y este será transmitido por los canales
oficiales en la red social Facebook, YouTube y Google
Meet.

online

Según explicaron los organizadores, el evento toma su
nombre como digna continuación del Seminario
Nacional, convocado por la Universidad de Ciencias
Pedagógicas durante muchos años.

El propósito de este encuentro es favorecer el
intercambio, promoción y divulgación de experiencias
sobre el desarrollo de la Educación Física en todos los

niveles de enseñanza. Y ya confirmaron su presencia más
de dos mil 500 participantes, entre los que se encuentran
conferencistas de Colombia, Guatemala, España,
México, Chile, Perú, Brasil, Venezuela, Honduras,
Argentina y Cuba.

Esta primera edición cuenta con importantes
coauspiciadores como son la IberoRed; Sinergia; México;
el Inder; la Red Iberoamericana de Investigadores en
Derecho y Gestión del Deporte; y la Red Iberoamericana
de investigaciones sobre el sedentarismo y actividad
física en el ámbito escolar.

Acogerá Universidad de Oriente el Seminario
Internacional de Educación Física

JORGE R. MATOS Y ROSA PANADERO VEGA

No les voy a negar que me sorprendió que fueran los
Piratas de la Isla de la Juventud los primeros en
ganarles un tope particular a las Avispas en el
“Guillermón Moncada”, en la 61 Serie Nacional de
Béisbol.

Y no es que los isleños sean un manjar ni mucho
menos, pero para un elenco que llegó a este duelo con
más derrotas que victorias en el balance general y con
números discretos como visitante, no parecían ser
tantas las opciones de salir por la puerta ancha en el
Coloso de laAvenida de lasAméricas.

Sin embargo, lo ocurrido nos demuestra una
realidad: En esta Serie las diferencias entre los elencos
es muy reducida y cualquie

Ejemplos hay de sobra. El equipo Villa Clara que
dista de ser de los mejores trabucos que ha presentado
esta provincia, se apareció con una racha que clasifica
entre las mejores de su historia (con más de 10 sonrisas
consecutivas). El Matanzas, que todos pensábamos
invencible, lleva seis derrotas al hilo y ya anda por el
lugar seis. Mayabeque, que ya anunció en la temporada
pasada, es líder. Holguín parecía que estaba para más.
Y favoritos como Granma y Las Tunas andan por la
mitad de la tabla.

En medio de todo esto y con las deficiencias que
sabemos, lasAvispas santiagueras siguen encaramadas
en el , con saldo positivo de 19-14, cuando solo
resta una semana para llegar a la mitad del calendario
regular.

La nave indómita ha mejorado el bateo, pero el
pitcheo comienza a dar muestras de cansancio y la
defensa sigue en las mismas o peor.

Los números de la ofensiva muestran que los
maderos están más calientes que al inicio de
temporada. El average colectivo mejoró hasta los .282
(308 en 1 093 veces al bate). Además, los
“rojinegros” son los segundos que más carreras han
producido en la lid (205), sus 28 cuadrangulares los
ubican como terceros en este departamento y en bases
robadas son, por mucho, líderes con 31.

Curioso este dato: Entre los tres primeros en jonrones
y los mejores a la hora de estafar bases.
Definitivamente, el equipo tiene diferentes recursos
para fabricar anotaciones.

Lo malo es que, lo que mejor le había funcionado al
conjunto en los primeros compases del certamen, el
pitcheo, ya no se ve muy fino que digamos.

El promedio de efectividad se ha deprimido hasta las
4,70 carreras limpias por cada nueve entradas
(octavos) y lo peor, los contrarios les batean para .303
de average ofensivo. El profesor Eriberto Rosales y su
cuerpo técnico tienen que reinventar la rotación
subserie tras subserie, y la sensación que queda en
estos momentos es que se busca la victoria del día y
después veremos. Incluso, ahora hay que suplir la
ausencia de Carlos Font, aquejado de una dolencia en
su hombro derecho.

Lo cierto es que, con todo y esto, los muchachos
siguen en la pelea y su puesto en la tabla no es de los
peores. Pero ahora mismo se vislumbra que habrá
pelea de la grande por estar en la post-temporada. Nos
vemos en el “Guillermón”.

top-4

hits

ra puede dar la campanada.

Nadie dijo
que sería fácil

Yoelkis Guibert es el líder del equipo
en jonrones (7) y carreras impulsadas (31)

Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)
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AUMENTAN LOS PRECIOS DE
PRODUCTOS LÁCTEOS DE ALTA DEMANDA

Desde este 9 de marzo ocurrió un incremento en el precio
de los productos lácteos y sus derivados que se comerciali-
zan en Santiago de Cuba.

Según Juan Carlos Rosell, coordinador de Programas y
Objetivos del Comercio y los Servicios, en la provincia,
esta es una estrategia gubernamental que se ha venido
aplicando en el país durante los últimos meses y que busca
sufragar los gastos de producción en el sector mayorista.

"En este tiempo ha ocurrido un incremento en el costo de
las materias primas que se importan para elaborar estos
productos: leche en polvo, leche descremada en polvo,
fórmulas lácteas, grasa vegetal y estabilizadores.
Generalmente, estos son los principales componentes de
helados, y quesos, los cuales aumentaron su valor varias
veces en el último año.

"Entre las medidas dispuestas para estimular las produc-
ciones nacionales estuvo el incremento del precio de la
leche fluida en el país. También, a los produc-
tores se les paga un componente de 10 centavos cuando
sobrecumplen el plan de entrega. La realidad es que
nuestras industrias deben adecuar sus precios a las condi-
ciones de los costos actuales de las materias primas, así que,
todo (los productos) aumentan con un índice de 200%. No
hablamos de un cambio en la calidad final de lo que se
vende, son los mismos productos que hasta ahora se
comercializan. Me refiero a la elaboración de helados sobre
la base de leche fresca y frutas (tipo sorbete), que es el que

puede hacerse en estos momentos. Estamos tratando de
evitar la producción de helados con mayor costo mediante
el uso de componentes importados", concluyó.

Actualmente, la disposición de leche en la provincia
continúa escasa incluso para cubrir las demandas de la
canasta básica, extendiéndose su período de distribución y
sin poder retomar la venta normada para pacientes diabéti-
cos y con otras patologías. Aún así, se destina una parte de
las producciones para la confección de helados, quesos y
yogures, aunque en bajas cantidades, para la venta liberada.

Eduardo Griñán, director general de la Empresa de
Productos Lácteos, dijo que: “Estos cambios de precios se
pusieron a razón del aumento de un 200% del valor del
producto, en su mayoría, debido al aumento en el costo de
la leche que venden los productores, el cual ascendió de los
7 cup hasta más de 20 cup por litro. También, la subida de
precios de otras materias primas importadas, y otras
nacionales como el azúcar, cuyo valor también ascendió
desde los 7 mil pesos la tonelada hasta los 12 pesos.

"Nos referimos al aumento del precio de los helados,
quesos, mezclas físicas (polvos); y en el caso de los yogures
de soya y natural aún no se determina, ya que en el 2020
fueron regulados por resolución, no obstante estos pertene-
cen a los productos normados de la canasta básica, por lo
que no deben sufrir modificaciones, al menos de momento.

"Tendremos otras líneas de trabajo en un futuro cercano
que prevé la inversión de 150 mil pesos en la fábrica de
yogures de soya, para este año, y que sumaría una conside-
rable cantidad de leche de soya a los productos que se

comercializan. Esto pudiera bajar los costos y por ende los
precios, y sustituiría la leche que normalmente se emplea
en estas producciones por leche de soya.

"Eso sí, los precios se mantendrán inestables todo el año
porque las materias primas se siguen moviendo de forma
ascendente. Por tanto, impera crear nuevas líneas de trabajo
para reducir los costos y bajar los precios de venta.Al cierre
de 2021 contabilizamos 75 millones de pesos en pérdidas
provocadas en su mayoría por los precios bajos; ya en estos
primeros meses del año se han logrado duplicar las
ganancias gracias al aumento de estos".

Entonces, ¿cuáles son los precios para estos productos de
mayor demanda"?

Según Leticia Morales Salazar, directora adjunta del
Grupo Empresarial de Comercio, "una bola simple de
helado sube de 3 cup a 6 cup, por tanto las combinaciones y
sus agregados también aumentan de valor. Por ejemplo, un
jimagua (2 bolas) que costaba 7 cup hoy sube a 12; el
sunday primavera (con fruta) de 9 cup a 18. El helado
crema cuyo vapor era de 30 cup la caja de medio galón
costará 50; la de un galón que costaba 60 cup va a costar
150.

"El kilogramo de queso fundido que costaba 120 pesos
ahora costará 280. Los yogures con precios centralizados se
mantienen al mismo precio por ahora, pero el yogur natural
en potes de 20 ml de 5 pesos sube a 10; y el saborizado de
500 ml asciende a 21 pesos. Hemos tratado de aplicar los
márgenes comerciales así como los aportes al presupuesto e
impuestos sin imponer precios abusivos a la población".

que se carga

NAZÍN SALOMÓN ISMAEL

La edición 61 de la Campaña nacional de vacunación antipoliomie-
lítica oral bivalente, beneficiará a 48 119 niños de Santiago de Cuba
en dos etapas: del 14 al 19 de este mes y del 16 al 21 de mayo,
incluyendo dos semanas de recuperación.

La doctora Mariela Cedeño Arroyo, responsable del Programa
provincial de Inmunización, explicó a este rotativo que este mes 33
995 niños, desde un mes de nacido hasta dos años, 11 meses y 29 días
de edad, recibirán la primera dosis del fármaco.

"La Campaña iniciará este lunes y se extenderá hasta el próximo
sábado. Pero aquellos pequeños que por alguna razón no puedan
recibir el inmunógeno en esos días, serán vacunados en la semana de
recuperación, del 21 al 26 de marzo.

“La segunda etapa, prevista para mayo, incluirá, además de los
menores de tres años, a 14 124 niños de 9 años, 11 meses y 29 días.
Estos últimos solo recibirán la dosis de reactivación.

“Como nuestra población conoce, la vacuna antipoliomielítica
bivalente se administra por vía oral con dos gotas del producto. Y se
aplicará a estos grupos etarios, siempre que los pequeños no presen-
ten fiebre, vómito, diarrea ni sean inmunodeprimidos”, informó la
especialista.

Además, recordó que no debe ingerirse alimentos o agua 30
minutos antes y después de la administración de las gotas. Y aseguró
que la provincia cuenta con las vacunas necesarias y el personal
calificado para desarrollar con éxito la Campaña en la fecha prevista.

Los padres cuyos hijos integran el universo por inmunizar, deben
acudir al Consultorio del Médico de Familia para informarse más
sobre el tema.

El propósito de esta intervención es mantener eliminada la
poliomielitis, previniendo la infección por las variantes 1 y 3 del
poliovirus.

Es una enfermedad que causa incapacidad y puede ocasionar la
muerte. Una vez en el organismo, el poliovirus puede infectar la
médula espinal y causar parálisis de por vida.

La polio, como se le conoce popularmente, es una de las seis
afecciones erradicadas en Cuba; de ahí la importancia de alcanzar
coberturas altas en la inmunización contra esta afección, pues hay
varios países -con los cuales la Isla sostiene relaciones- que presen-
tan brotes activos.

INDIRA FERRER ALONSO
Texto y foto:

YUNIER SARMIENTOS SEMANAT

Los 64 años de la fundación del II Frente Oriental
Frank País, por el entonces Comandante Raúl Castro
Ruz, fueron rememorados este viernes en acto
político y ceremonia militar que tuvo por escenario el
mausoleo erigido a la memoria de los combatientes
del otrora núcleo guerrillero, en las faldas de la Sierra
Cristal santiaguera.

Ofrendas florales a nombre del General de Ejército
Raúl Castro Ruz; del Primer Secretario del Partido y
Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel
Bermúdez; del titular de la Asamblea Nacional y del
Consejo de Estado, Juan Esteban Lazo Hernández;
además de la que tradicionalmente dedica el pueblo
de Cuba, fueron colocadas ante la llama eterna,
custodiadas para la ocasión por alumnos de la Escuela
Militar Camilo Cienfuegos de la Ciudad Héroe.

En el acto -al que asistió el miembro del Comité
Central del Partido y su primer secretario en la
provincia, José Ramón Monteagudo Ruiz,
acompañado por el vicegobernador del territorio,
Manuel Falcón Hernández, jefes y oficiales de la
Región Militar Santiago-, una representación del
pueblo de Mayarí Arriba rindió honores a los
protagonistas de aquella gesta, que permitió liberar
poblados, poner en jaque una treintena de cuarteles y
guarniciones de la tiranía de Fulgencio Batista, y
extender la lucha a las vecinas demarcaciones de
Holguín y Guantánamo.

A esa historia se refirió Adonis Ducasse Vázquez,
máxima autoridad partidista en el municipio, quien
recalcó la proeza de los hombres pertenecientes a la
Columna 6 “Frank País” en marzo de 1958, al
instaurar un “pequeño Estado revolucionario dentro
de otro”, como dijera Raúl.

“Aquí brilló la estirpe de la mujer cubana con la

presencia de la eterna guerrillera Vilma Espín
Guillois”, subrayó Ducasse, al tiempo que ponderó la
madurez del joven Raúl como líder y estratega
militar. “El Segundo Frente continúa siendo el
bastión inexpugnable de la Revolución. Así se
demostró durante los más de 17 meses de
enfrentamiento a la Covid-19, en aquel momento,
aunque la situación fue muy difícil, salimos
adelante”, destacó.

El dirigente hizo alusión a los pasados y actuales
métodos del gobierno de los Estados Unidos para
derrocar la Revolución cubana, ante lo cual llamó a
redoblar la disciplina, el compromiso con la Patria, a
querer cuanto se haga en pos del beneficio del pueblo
y a no tolerar lo mal hecho.

Al iniciar la jornada, en su cuenta en la red social
Twitter, el mandatario cubano, Miguel Díaz-Canel
Bermúdez, hizo alusión al modelo de organización
del II Frente, “fuerza decisiva para el triunfo de 1959.
Estremecedor museo hoy de nuestra historia reciente
#CubaViveEnSuHistoria”, escribió.

II Frente Oriental Frank País:
“Fuerza decisiva para el triunfo de enero”

Vacunación antipoliomielítica
llegará a más de

48 000 niños santiagueros


